



## Razones

Jorge Fernández Menéndez

[www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez](http://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez) / [www.mexicoconfidencial.com](http://www.mexicoconfidencial.com)

### ¿Dónde está López Obrador?

- Desde el inicio del gobierno no ha habido un solo día en que la presidenta Claudia Sheinbaum no hable del "presidente", en realidad expresidente López Obrador.

¿Dónde está el expresidente **López Obrador**? Hace 21 días, tres semanas ya, que el exmandatario dejó Palacio Nacional (se quedó hasta el último día de su mandato). Se dijo que se iría a su casa de Tlalpan o a su rancho de Palenque, en la frontera entre Tabasco y Chiapas. Según los pobladores, en su rancho no está. Tampoco se le ha visto por la Ciudad de México o, por lo menos, no ha tenido ninguna salida pública.

Pero ha estado presente. Desde el inicio del gobierno no ha habido un solo día en que la presidenta **Claudia Sheinbaum** no hable del "presidente", en realidad expresidente **López Obrador**. Está implementando, sin cambios, el llamado plan C que propuso en febrero pasado **López Obrador**. Lo hace en forma rigurosa, sin apartarse de lo allí planteado, aunque en muchas ocasiones eso sea contradictorio con lo que ella piensa y ha dicho. Véase como se eliminó de la iniciativa de política energética un párrafo fundamental que estaba en la minuta aprobada. Decía el original: "El Estado queda a cargo de la transición energética y utilizará de manera sustentable todas las fuentes de energía de las que dispone la nación con el fin de reducir las emisiones de gases y componente de efecto invernadero, para lo que establecerán las políticas científicas, tecnológicas e industriales necesarias para la transición energética y otros impactos ambientales". Eso decía el dictamen aprobado en la Comisión de Puntos Constitucionales. Eso es lo que piensa y en lo que cree la presidenta **Claudia Sheinbaum**.

Pero cuando se convirtió en minuta en la Cámara de Diputados todo eso desapareció. Se quedó el texto con lo del sexenio pasado: ninguna empresa privada tendrá prevalencia sobre las públicas y ni una palabra sobre transición energética, ésa en la que no cree el expresidente **López Obrador** y que es el *leitmotiv* de la presidenta **Sheinbaum**.

Es extraño: al expresidente no lo hemos visto, no sabemos dónde está, pero se habla de él todos los días, las iniciativas que se votan son las suyas, cuando se incorporan puntos, matices, aspectos que no son los suyos, desaparecen como por arte de magia y en las nuevas mañaneras sigue habiendo un aroma a **Jesús Ramírez** inocultable.



Dicen por ahí que **Claudia** tiene el compromiso de aquí a diciembre, cuando concluya este primer periodo ordinario del Congreso, de sacar todo lo de aquel incombustible plan C y que ya en enero comenzará realmente con su propia agenda. Casualmente, la Presidenta dijo que será en diciembre cuando se mudará a Palacio Nacional y quizás, estamos especulando, para esa fecha el exmandatario decida por fin celebrar el Año Nuevo desde su rancho en Palenque.

Puede ser, pero por ahora lo que se percibe, la percepción que se tiene, es que el ex está dedicado a hacer una marcación férrea, del tipo de aquellos *catenacci* del fútbol italiano sobre su sucesora. Ya veremos, si la Presidenta se logra zafar de tanta y tan rigurosa marca, que en muchas ocasiones no duda en usar la rudeza para frenar al rival.

### LA PENA DE MUERTE

La operación de inteligencia que llevó a **El Mayo Zambada** y a **Joaquín Guzmán López** a Estados Unidos fue impecable: hasta el día de hoy ni el gobierno mexicano sabe qué diablos pasó hace tres meses en Culiacán, aunque cada vez más los vacíos comienzan a llenarse con nuevas y mayores conjeturas.

Pero la fiscalía de Nueva York, tan protagonista y politizada, puede arruinar esa brillante operación. Haber dicho que analizaban aplicar la pena de muerte contra **El Mayo** en la comparecencia del viernes, es poco sensato, innecesario y es una medida sólo destinada a su autopromoción. Si es condenado a muerte, **El Mayo Zambada** será mitificado: los peores criminales del crimen organizado no le temen a la muerte, le temen a la prisión de toda una vida en condiciones de máxima seguridad. **Zambada** es un hombre mayor, enfermo, cuya salud es endeble y en medio de este proceso pudiera morir si no tiene las atenciones adecuadas

en prisión o podría tomar alguna medida extrema si su destino está decidido. Lo de **Brian Epstein** sería un juego de niños si a **Zambada**, antes del juicio, le pasa algo o si éste aceptando la inevitable pena de muerte, decide que finalmente no hablará.

El objetivo, para las instancias de seguridad más serias de la Unión Americana, me imagino que no es ése: lo que quieren es conocer cómo funciona, quién protege y cómo se financia la red de tráfico de fentanilo que alimenta a los cárteles mexicanos y mata a 100 mil estadounidenses al año por sobredosis.

### JACOBSON

La exembajadora **Roberta Jacobson** no sabe qué hacer con sus declaraciones respecto a **García Luna**. Esta semana en un mismo hilo de X dice, textual, "yo no dije ni tampoco conozco que el gobierno de Estados Unidos haya dicho al expresidente **Calderón** que **Genaro García Luna** fue corrupto" e inmediatamente después concluye "en cualquier caso sabemos todos que sí fue corrupto". Lo importante, embajadora, es que usted no tenía, ni su gobierno tampoco, información dura que sostuviera que **García Luna** era corrupto, no sólo no tenían esa información, sino que durante esos años **García Luna** era recibido, condecorado y se compartía información con él, cotidianamente.

Lo otro importante es comprender que no era **García Luna** el único que estaba encargado de la seguridad y el narco: ahí estaban el general **Galván**, el almirante **Saynez**, el procurador **Eduardo Medina Mora**, y estaba todavía **José Luis Santiago Vasconcelos** (muerto con **Juan Camilo Mouriño** en aquel accidente de aviación). En estos temas simplificar las cosas es un camino directo hacia la insensatez.